



LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS
NUMERO 59 - Juin 2005

Marseille-Sports Loisirs
Culture
Siège Social
146A Avenue de Toulon
13010 -Marseille -

Opération nettoyage

Le 4 juin s'est déroulé la seconde opération « calanques propres » organisée par l'association Marseille Horizon. Cette opération a réuni 150 personnes dont 30 plongeurs et 25 apnéistes qui se sont répartis sur les zones de la Pointe-Rouge aux calanques. Pour notre part, ce sont douze plongeurs de MSLC plongée qui ont participé à l'opération et qui se sont bien entendu concentrés sur la calanque de Callelongue. Après avoir récupéré le matériel de nettoyage (gants et sacs), les participants se sont ensuite mis à l'eau pour démarrer le nettoyage de notre chère calanque. Au total sur l'ensemble des sites, ce n'est pas moins de 50 m³ de déchets qui ont été récupérés, la palme revenant aux Goudes avec 28 m³.



Photos : Jean-Claude Eugène



Photos : Jean-Claude Eugène

Callelongue s'est tenu dans la moyenne avec 4 m³ de déchets (canettes, matériel de pêche, cartons, piles, plastiques, textiles,...). Bien que symbolique par la quantité, les 5 m³ de la Pointe-Rouge étant estimés à 1% des déchets du port, cette opération qui a eu une forte couverture médiatique (reportage dans la presse locale et les radios nationales) a permis de sensibiliser un peu plus les intervenants et spectateurs sur la mer poubelle. Suivant nos bonnes habitudes, tout s'est bien entendu terminé autour d'un apéritif et d'un repas bien mérité.

Jean-Pierre Parcy

Echos logiques ?



« Paysage de fin de XXeme siècle »

Ce titre accompagnait une photo montage sur laquelle grouillaient les pylônes, publiée au début des années 70 dans la revue interne d'une importante entreprise d'électricité.

L'article dénonçait la prolifération de ces installations défigurant les paysages, appuyant ainsi les critiques des écologistes de l'époque.

Depuis, et sous la pression des défenseurs de l'environnement, EDF à investi des sommes colossales pour enfouir ses lignes. Toutes ne pourront l'être, Hélas ! Et aujourd'hui ? Après des décennies consacrées à libérer les paysages de pylônes disgracieux, voilà que l'on trouve génial d'implanter

des « champs d'éoliennes » qualifiées... d'élégantes ! !

Là où il y avait deux ou trois pylônes, les projets fleurissant ici et là, proposent de 40 à 200 engins aux proportions charmantes : 80mètres de haut, 40 mètres d'envergure...et plus si affinités !

En mer, il n'y avait pas de pylônes, mais...il y aura des éoliennes !



Comment ne pas imaginer notre cher phare de Planier (ou les crêtes du massif de Marseille-Veyre) entouré de sveltes silhouettes agitant leurs bras et ronronnant dans un mistral léger...magnifique !

Le plus « amusant », c'est que des écologistes d'aujourd'hui (pas tous, heureusement !) trouvent cela très bien !

Ailleurs, pour protéger les fonds de Port-Miou, on va installer dès cette année, une quarantaine de bouées limitant ainsi le nombre de mouillages forains «endommageant le site ».

Ces bouées, gratuites le jour, mais payantes la nuit (? !) risquent d'avoir des effets pervers :

-empoignades entre plaisanciers lors des affluences d'été.

-squat des bouées par les plus virulents.

-déplacement du problème des mouillages forains et de la pollution correspondante vers les autres calanques proches (Port-Pin, En Vau, etc...)qui seront bien plus difficiles à « décontaminer » que Port-Miou, du fait de leur accès délicat. On ne peut pas sérieusement encourager à construire et vendre toujours plus de bateaux, et en même temps demander aux plaisanciers « d'aller se faire voir ailleurs ».

Il faut être conscient que plus de bateaux, c'est plus de places à quai, plus de mouillages en mer, et plus de pollution ! Tout cela étant très dommageable pour les fonds et l'environnement... dans une zone choisie, de surcroit, pour créer un Parc National !



Ce projet de Parc a pour but de protéger les sites des calanques en contrôlant et régulant la fréquentation. C'est louable.

Mais parallèlement à cette démarche, les offices du tourisme vantent ces mêmes sites à travers le monde, augmentant ainsi une fréquentation que d'autres disent vouloir limiter !

Certaines randonnées (pédestres, escalade, kayak, jet-skis, etc...) sont proposées sur plusieurs jours, ce qui sous-entend des bivouacs qui sont pourtant interdits officiellement dans le massif ! !

Pas sérieux tout cela !

Alors, après ces quelques échos qui ne me paraissent pas très logiques, je n'ose imaginer les « paysages de fin de XXIeme siècle ». Mais peut-être que d'ici là...

Robert Pollio

VOCATION MARINE et MARITIME DE MARSEILLE ?

NON !

ON VEND LES BIJOUX DE FAMILLE.

L'Université de la Méditerranée aurait décidé de vendre la Station Marine d'Endoume.

Le couperet est tombé, à huis clos. Dans sa politique de redéploiement, l'Université de la Méditerranée a décidé de vendre la Station Marine d'Endoume. Un lieu qui sur tous les plans, et même dans l'Encyclopédie Encarta de Microsoft, est signalée comme l'ancien Aquarium de Marseille. Le Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS) qui soutient depuis plus de 40 ans les recherches qui s'y déroulent semblerait avoir fini par donner son accord. Depuis l'Estaque jusqu'aux Goudes, en passant par le Quai des Belges, personne qui ne se souvienne de la vocation marine de Marseille, personne qui n'ait oublié la Station Marine d'Endoume, qui depuis 120 ans, avec un ancien directeur membre de l'Académie des Sciences, a représenté un pôle, et pourquoi ne pas le dire un phare, pour les recherches sur le milieu marin, pour les océanographes du monde entier. Combien de scientifiques venant d'Afrique, d'Asie, d'Amérique Latine, mais aussi d'Amérique du Nord, d'Australie, ... d'Europe, qui sont venus y séjourner pour un temps plus ou moins long. Un des quatre Observatoire marin des Sciences de l'Univers (OSU) de toute la France, où chercheurs, enseignants, ingénieurs et techniciens, qui ont fait de ce lieu un endroit emblématique des Sciences de la Mer. Pour s'en rendre compte il suffit d'aller lire la pétition "Sauvons la Station Marine d'Endoume » (<http://amadou.sme.free.fr>) soutenue par le Réseau d'Excellence Européen MARBEF. Ce capital, non seulement de la Ville de Marseille, mais du Département et de la Région, risque fort d'être bradé, au nom d'une rentabilisation budgétaire. Alors que partout ailleurs, en Europe et dans le Monde, les Stations Marines sont considérées comme un outil au service de la science, mais aussi, par ses retombées, au service des citoyens, parce qu'elles nous expliquent l'importance d'aujourd'hui de l'environnement ; cet outil et cette vitrine sont en train de disparaître.

L'alternative La construction d'un bâtiment à Luminy, c'est à dire à des kilomètres à l'intérieur des terres et de la Ville. La construction d'un bâtiment ? Personne, et surtout par le Président de l'Université de la Méditerranée, Monsieur Berland, ne propose aujourd'hui de plan de financement crédible. Par contre, la vente de ce patrimoine peut constituer une opération immobilière intéressante dans la situation financière délicate (!!!) où se trouve l'Université de la Méditerranée qui a une bonne occasion de redresser la situation en mettant en vente ce patrimoine qui nous est commun!

Quel est l'enjeu? Ignorant le passé maritime de Marseille, voulant ignorer l'image dont la Station Marine d'Endoume est porteuse dans le monde, il préfère vendre "les bijoux de famille". Dans sa dernière déclaration, Monsieur Berland, a peut être conscience de ce qu'il est en train de brader, puisqu'il déclare apparemment sans rire "la vente de la Station Marine n'est pas (encore ?) à l'ordre du jour, nous discutons de la restructuration du Centre d'Océanologie de Marseille". Qu'en termes diplomatiques ces choses là sont dites. La vente de la Station est bien à l'ordre du jour, pour 3 des 4 bâtiments, en particulier ceux qui datent de 1889, initié par A.F. Marion et construit en pierres de Rognes. Il est vrai que compte tenu de sa situation à la pointe de Malmousque, il ne manquera pas de requins de l'immobilier pour s'intéresser à cette désormais proie. C'est tout un pan de l'Histoire de Marseille, et de l'Océanographie, qu'on jette aux orties. Mais, le plus important, c'est assurément tout un pan du futur de Marseille, du futur de l'image de Marseille, du futur de l'Océanographie, que l'on est en train, en catimini, de brader. Le moins que l'on puisse dire c'est que le gouvernement ne semble pas avoir compris la densité et la colère des scientifiques par rapport à la politique du gouvernement en matière de recherche et de technologie. Cela en est un nouvel exemple. Retenons que ce qui est préparé en sous-main et dans la confidentialité ne sera pas rattrapable si ce mauvais coup arrivait à son terme."Un arbre ne se développe bien que s'il a de bonnes racines". Ce n'est pas le Centre d'Océanologie de Marseille qui est connu internationalement, c'est d'abord et surtout la Station Marine d'Endoume, son passé est une référence de son présent. Elle a formé des centaines de scientifiques. Marseille ne peut pas se permettre de se priver de cet outil, mais aussi de cette image, lisible à l'international. Surtout pour de misérables considérations financières sur la base desquelles on ne peut pas construire une politique ambitieuse de recherche.

On peut arrêter ce scandale. Comme le disait Martin Luther King, "il n'est jamais trop tard pour dire NON". Aux citoyens de la Ville de Marseille, du Département des Bouches du Rhône, de la Région Paca, à tous les citoyens, de défendre leur bien commun. **Contact presse:** M. VINCENT Président de l'Association AMADOU
En savoir plus : <http://amadou.sme.free.fr/> et signer la pétition en ligne !!!
(Source MSLC)

Brèves

destinataires: GIP des Calanques et Marseille l'Hebdo

Bonjour,

Le reportage sur le projet de parc national diffusé le 9 juin sur FR3 m'a scandalisé.

Notamment ce moniteur d'escalade de l'UCPA de Sormiou réclamant des "...zones réservées aux seuls professionnels..." !

Mais qui sont-ils tous ces gens sortis d'on ne sait où, et dont le seul "combat pour les calanques" se limite à leur domaine réservé, pour y amener leurs clients ?!

La surfréquentation du site leur incombe pour une large part, car enfin, ce sont bien eux qui organisent des "charters" de grimpeurs, plongeurs et autres!

Si "...limiter la fréquentation..." c'est interdire aux riverains et à tous ceux qui fréquentent et respectent ces lieux depuis de nombreuses décennies et qui y sont même souvent nés, alors NON ! Faudra-t-il que ces mêmes amoureux des calanques prennent un guide "professionnel" pour pouvoir encore profiter de leurs paysages familiers ?

Soyons sérieux:

- vous voulez limiter la fréquentation? Commencez par limiter la publicité touristique internationale vantant la beauté des calanques.

- vous voulez protéger les falaises? Commencez par faire enlever les centaines de pitons scellés dans les parois du massif.

- vous voulez protéger l'environnement marin ? commencez par supprimer ce cancer que sont les rejets de Cortiou.

- enfin, en règle générale, avant d'imposer de nouvelles mesures, commencez par faire respecter toutes les réglementations déjà existantes et qui sont bien souvent bafouées par les professionnels eux-mêmes (vitesse en mer, chalutage, bivouacs, etc...)

Tout cela sans parler des constructions et extensions illégales que l'on voit fleurir un peu partout dans le "périmètre protégé". Il est bien compréhensible d'ailleurs que le périmètre ne semble pas être le seul à être "protégé"...

Osez faire un référendum d'initiative locale sur le sujet du parc national, le résultat serait sûrement intéressant. Après tout, les contribuables marseillais ont sans doute leur mot à dire ?

Robert Pollio

Carnet Rose

Le petit Romain est né le 5 juin, il fait 52 cm et pèse 3K740. Tout c'est bien passé!!
MSLC souhaite ses meilleurs vœux de bonheur à Didier (Boghossian) et Carole, les heureux parents de ce petit bout de chou.

